

KAS

5. Jahrgang

2018

African Law Study Library Librairie Africaine d'Etudes Juridiques

Herausgegeben von

Konrad-Adenauer-
Stiftung e.V.

Aus dem Inhalt:

**Mit Beiträgen von/Avec la partici-
pation de/With contributions by**

Adolphe Kilomba Sumaili et Balingene
Kahombo, Aline Bahati Cibambo, Bai Irène
Aimée Koovi, Mohamed Sanguir Dambaba,
Wehelmine A. Agumon, Alexis Manirakiza

2 2018
5. Jahrgang
Seite 145 – 278
ISSN 2363-6262



Nomos



**Konrad
Adenauer
Stiftung**

<https://doi.org/10.5771/2363-6262-2018-2-145>

Generiert durch IP '18.227.10.117', am 18.09.2024, 17:27:45.

Das Erstellen und Weitergeben von Kopien dieses PDFs ist nicht zulässig.

Herausgegeben von

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

Schriftleitung: RA Prof. Dr. Hartmut Hamann, hamann@hamann-legal.de

Inhalt

Adolphe Kilomba Sumaili et Balingene Kahombo

Le renouvellement tertiaire de la Cour constitutionnelle en RDC : cadre juridique, défis et perspectives 146

Aline Bahati Cibambo

L’ACCES DE LA FEMME CONGOLAISE A LA JUSTICE DANS UN SYSTEME JUDICIAIRE EN CRISE 161

Baï Irène Aimée Koovi

L’EGLISE ET LA LAÏCITE AU BENIN 184

Mohamed Sanguir Dambaba

Commentaire de la décision DCC 17-018 du 31 janvier 2017 de la Cour constitutionnelle du Bénin
L’inconstitutionnalité des propos attentatoires à la conception de la laïcité en République du Bénin 230

Weheline A. Aguemon

LE SYSTEME FISCAL DU BENIN ET LE SOUS-DEVELOPPEMENT 241

Alexis Manirakiza

LA RÉGULATION DE LA CONJUGALITE EN UNION LIBRE AU BURUNDI : UNE APPROCHE SINGULIERE, LEGALEMENT CRITIQUABLE ET AUX EFFETS POTENTIELLEMENT PERVERS 258

Foreword

This mixed volume consists of articles about the rule of law in Democratic Republic of Congo (DRC), Benin and Burundi. The authors participated in seminars organized by Konrad Adenauer Stiftung as part of the “Rule of Law in Sub-Saharan Africa Program”. Peculiarity of this volume is the diversity in view of National Rights as well as amplitude of legal subjects.

Overall, it comprises six articles: the first two articles deal with the right of access to justice for Congolese women and composition of Constitutional Court of DRC; the next three articles look at secularism and tax system in Benin and the last article highlights the regulation of conjugality in Burundi.

The article written by **Adolphe KILOMBA and Balingene KAHOMBO** on “Tertiary renewal of Constitutional Court in DRC: legal framework, challenges and prospects” scrutinizes the system of renewal of Constitutional Court and calls for a constitutional revision of the system with regard to jurisdiction and term limit of the appointment of judges.

Aline BAHATI CIBAMBO reveals in the article entitled “Congolese women’s access to justice in a judicial system in crisis” the obstacles in a patriarchal system for women to access justice. It looks into legal, institutional and socio-economic factors and suggests necessary changes to guarantee the right of access to justice as a fundamental right.

“Church and Secularism in Benin” is the article done by **Baï Irène Aimée KOOVI**. The legal framework of secularism in Benin is presented in the article as well as a brief historical overview of formation of secularism in Benin. The article discusses effects of state neutrality and plurality of religions in Benin.

Mohamed Sanguir DAMBABA discusses the notion of secularism in Benin in his article entitled “The unconstitutionality of remarks that undermine conception of secularism in the Republic of Benin”. The article addresses the decision of the Constitutional Court of 31 January 2017 on conception of secularism with a view to constitutional consolidation of feast of traditional religions and substantial condemnation of declarations against secularism.

Weheline A. AGUEMON goes on to present “tax system of Benin” and explains various taxes in Benin, roles of the General Directorate of Taxes (DGI) and Industrial Free Zones in Benin. She argues for a less complex and incentive system and discusses tax disaffections.

In the article based on “Regulation of common-law conjugality in Burundi: a singular approach, legally open to criticism and potentially stubborn effects” **Alexis MANIRAKIZA** discusses Burundian authorities’ approach to free marital union in Burundi and the constitutional rights for married couples who are not Burundian. He advocates for a new approach and legal recognition of the common law.

Foreword

The views expressed in the published articles are the sole responsibility of the authors and do not represent the views of the editors, the persons in charge of the Program nor the position of Konrad Adenauer Stiftung.

Karima Ameziane

Hartmut Hamann

Arne Wulff

Avant-propos

Le présent volume mixte est constitué d'articles sur l'Etat de droit en République Démocratique du Congo (RDC), au Bénin et au Burundi. Les auteurs ont participé aux séminaires organisés par la Fondation Konrad Adenauer dans le cadre du « Programme de l'Etat de droit en Afrique subsaharienne ». La particularité de ce volume est la diversité en vue des droits nationaux aussi que l'amplitude des sujets juridiques.

Au total, il est composé de six articles : les deux premiers articles traitent le droit d'accès à la justice des femmes congolaises et la composition de la cour constitutionnelle de la RDC; les trois articles suivants regardent la laïcité et le system fiscale au Benin; le dernier article discute la régulation de la conjugalité au Burundi.

L'article de **Adolphe KILOMBA et Balingene KAHOMBO** sur « Le renouvellement tertiaire de la Cour constitutionnelle en RDC : cadre juridique, défis et perspectives » analyse le système de renouvellement de la Cour constitutionnelle et plaide pour une révision constitutionnelle du système en ce qui concerne la compétence et la durée de la nomination des juges.

Aline BAHATI CIBAMBO démontre dans l'article intitulé « L'accès de la femme congolaise a la justice dans un système judiciaire en crise » les obstacles dans un système patriarcal pour les femmes d'avoir accès à la justice. Elle regarde les facteurs juridico-institutionnelles et les facteurs socio-économiques et propose des changements nécessaires pour garantir le droit de l'accès comme droit fondamental.

« L'Eglise et la Laïcité au Benin » est le titre du travail de **Baï Irène Aimée KOOVI**. Le cadre juridique de la laïcité au Benin est présenté dans l'article aussi qu'un bref aperçu historique de la formation de la laïcité au Benin. L'article traite les effets de la neutralité de l'Etat et la pluralité des religions au Benin.

Mohamed Sanguir DAMBABA discute aussi la notion de la laïcité au Benin dans son article sur « L'inconstitutionnalité des propos attentatoires à la conception de la laïcité en République du Bénin ». Il aborde la décision de la Cour Constitutionnelle du 31 janvier 2017 sur la conception de la laïcité en vue de la consolidation constitutionnelle de la fête des religions traditionnelles et la condamnation substantielle des déclarations attentatoires à la laïcité.

Wehlimine A. AGUEMON présente « le système fiscal du Bénin » et explique les différents impôts au Benin, les tâches de la Direction Général des Impôts (DGI) et les Zones franches industrielles au Bénin. Elle plaide pour un système moins complexe et incitatif et discute les désaffections fiscales.

Dans « La régulation de la conjugalité en union libre au Burundi : une approche singulière, légalement critiquable et aux effets potentiellement pervers » **Alexis MANIRAKIZA** discute l'approche des autorités burundais envers l'union libre au Burundi et les droits

Avant-propos

constitutionnels des couples burundais non-mariés. Il plaide pour une nouvelle approche et une reconnaissance juridique de l'union libre.

Les opinions exprimées dans les articles publiées n'engagent que leurs auteurs.

Karima Ameziane

Hartmut Hamann

Arne Wulff